
  视察江苏等地回北京后的谈话 

  （一九八三年三月二日） 

   

  这次，我经江苏到浙江，再从浙江到上海，一路上 
看到情况很好，人们喜气洋洋，新房子盖得很多，市场 
物资丰富，干部信心很足。看来，四个现代化希望很大 
。到本世纪末实现翻两番，要有全盘的更具体的规划， 
各个省、自治区、直辖市也都要有自己的具体规划，做 
到心中有数。落后的地区，如宁夏、青海、甘肃如何搞 
法，也要做到心中有数。我们要帮助各省、自治区、直 
辖市解决各自突出的问题，帮他们创造条件，使他们的 
具体规划能够落到实处。 

  现在，苏州市工农业总产值人均接近八百美元。我 
问江苏的同志，达到这样的水平，社会上是一个什么面 
貌？发展前景是什么样子？他们说，在这样的水平上， 
下面这些问题都解决了： 

  第一，人民的吃穿用问题解决了，基本生活有了保 
障； 

  第二，住房问题解决了，人均达到二十平方米，因 
为土地不足，向空中发展，小城镇和农村盖二三层楼房 
的已经不少； 

  第三，就业问题解决了，城镇基本上没有待业劳动 
者了； 

  第四，人不再外流了，农村的人总想往大城市跑的 
情况已经改变； 

  第五，中小学教育普及了，教育、文化、体育和其 
他公共福利事业有能力自己安排了； 

  第六，人们的精神面貌变化了，犯罪行为大大减少。 

  江苏从一九七七年到去年六年时间，工农业总产值 
翻了一番。照这样下去，再过六年，到一九八八年可以 
再翻一番。我问江苏的同志，你们的路子是怎么走的？ 
他们说，主要是两条。一条是依靠了上海的技术力量， 
还有一条是发展了集体所有制，也就是发展了中小企业 
。江苏吸收了不少上海的退休老工人。这些老工人有本 
事，请来工作所费不多，只是给点工资，解决点房子， 
就很乐意干，在生产上发挥了很好的作用。江苏多年来 
是比较重视知识、重视知识分子的作用的，对知识分子 
使用得比较得当。现在江苏几个城市有些技术不低于上 
海。 

  现在的问题是要注意争取时间，该上的要上。大战 
打不起来，不要怕，不存在什么冒险的问题。以前总是 
担心打仗，每年总要说一次。现在看，担心得过分了。 
我看至少十年打不起来。 

  搞经济协作区，这个路子是很对的。我主张不只是 
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搞上海和山西两个经济协作区，也不要老是试点。老是 
在一些具体问题上试点，几年解决不了几个问题，这就 
太慢了。解放战争时期，毛泽东同志主张第二野战军和 
第三野战军联合起来作战。他说，两个野战军联合在一 
起，就不是增加一倍力量，而是增加好几倍的力量。经 
济协作也是这个道理。经济协作有许多思想问题要统一， 
但现在要开步走。 

  总之，一是要心中有数，现在不是完全有数。一是 
现在议论得多，行动不快。 

  智力开发是很重要的。我说的是包括职工教育在内 
的智力开发，要更好地注意这个问题。大专院校要发展 
，近期不说发展一倍，也可发展半倍。现在我们是有这 
个能力的。重点院校增加一倍学生没有多少问题，师资 
不缺，主要是房子不够。再拿出一点钱建校舍和宿舍， 
我看也可以拿得出来。这方面用多少钱，要算个帐。 

  我们现在一方面是知识分子太少，另一方面有些地 
方中青年知识分子很难起作用。落实知识分子政策，包 
括改善他们的生活待遇问题，要下决心解决。《人到中 
年》这部电影值得一看，主要是教育我们这些老同志的。 
看看，对我们这些人有好处。 

  （这是邓小平同志同几位中央负责同志的谈话。） 

   


